



HERALDO de GERONA

Domingo

14 de mayo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

EL DUQUE DE TETUAN

Es en la actualidad una de las figuras de más relieve de la política española. Aparte de sus méritos personales, de sus reconocidos servicios á la patria, de su larga y prestigiosa carrera política y de las fuerzas que acaudilla, llama sobre él, en estos momentos, la atención pública, la discutida actitud en que se pueda colocar á su vuelta de la Haya con respecto al gobierno del señor Silvela.

Al decir de un periódico madrileño, cuando el señor duque de Tetuan regrese de Holanda volverá á su situación expectante. Nosotros afirmamos que no, y como para apoyar esta afirmación no podemos hacer valer conferencias tenidas, *interviensi* celebradas, ni inspiraciones recibidas, porque no las recibimos de nadie, es fuerza que digamos porqué creemos que el ex-ministro de Estado ha de volver á serlo en breve plazo.

Desde que el señor Silvela formó gabinete, dejando vacante la cartera de Estado, y tomando sobre sí el peso de dos ministerios, fué creencia general que dicha vacante estaba reservada al duque de Tetuan para cuando se hubiesen suavizado ciertas asperezas ó solventado determinados obstáculos. ¿Ha tenido efecto esto?

Los amigos del duque, en las pasadas elecciones han obtenido los puestos que han deseado, ya por el arraigo en el país de los candidatos presentados, ya por la benévola acogida que ellos han merecido del gobierno y el apoyo que como correligionarios les han prestado silvelistas, polaviejistas y pidalinos. El mismo duque acepta del gobierno un cargo más político que otra cosa, el que está desempeñando en la actualidad, el de delegado en la conferencia del desarme, cargo de los que solamente se otorgan á amigos políticos porque las entrevistas que se requieren para el desempeño del mismo estrechan relaciones y exigen confianzas. Los tetuanistas quieren tener representación en los nuevos ayuntamientos y aceptan la protección del gobierno lo mismo en Madrid que en provincias. ¿Que se quiere más para creer que el duque de Tetuan está identificado con el señor Silvela? No había tanto entre este y Polavieja y se unieron, y unidos están formando gobierno.

El duque de Tetuan llevará al gobierno una fuerza, como la llevó Polavieja, ó acaso mayor; el duque de Tetuan ha formado con Silvela otros gabinetes y se halla por consiguiente identificado con su política; el duque de Tetuan, en fin, profesa la fé conservadora y cuenta con el deseo que tiene el presidente del consejo de ministros de que esté á su lado.

Y todo esto ha de hacer que la cartera de Estado se provea con el duque de Tetuan.

Podrá haber mayores ó menores regateos, podrá buscarse esta ó la otra fórmula, llegaráse inclusive á inventar la frase ó palabra que ha de explicar el paso, pero este se dará, no hay duda, en breve plazo.

Juan Antonio Espuñes.

CRÓNICA MADRILEÑA

(de nuestra colaboración particular)

¡Dos de mayo! Fecha simpática, rodeada de nimbo glorioso en la historia nacional.

El aniversario de la grandiosa epopeya que realizó Madrid oponiéndose con ríco y sañudo tesón á las codicias del «genio temido», de Napoleón, tiene, há cerca de una centuria, un programa único invariable: la festividad, siempre la misma, varía solo en el accidente, en el grado de esplendor y lucimiento; y tan conocida, por ser tan vieja, aunque se remoja todos los años, que resultaría intento pedante describirla.

Madrid amanece ese día vestido de gala: los balcones forrados de trapos multicolores; las tropas tendidas en carrera, las mujeres siempre hermosas, adornadas con las flores que les brinda el coqueton mayo, luciendo los primores de sus tocados, lo subyugador de sus gracias. El cuadro es abigarrado, subjetivo: luz, colores, belleza...

No por su delito, que tiene la fama ordinaria, por su rango social, por su ministerio, todo dulzura y amor, el cura Soperana ha llegado á ser una actualidad en la crónica de los sucesos.

Pese al beatífico y timorato señor Liniérs que anduvo más diligente que para llevarse al palacio de su insula á las señoritas del *Coin*—y cuenten que en este asunto faldero no mostraba pezones el gobernador, él sabrá porqué solicitando pio y medrosico que no entrara el pater escandaloso en la cárcel, alegando la condición sacerdotal del procesado, el juez, digno y recto, decretó la prisión del cura.

Días de sol y oro; días lluviosos y tristes; días de cielo plomizo, caliginosos, resecos: de todo hemos gozado en la semana; formando *pendant* también se registran alegrías populares, notas para la crónica-rosa y resoluciones trágicas, notas para la crónica-negra.

¡Cuatro suicidios en un día!

¿La causa?

Carencia de recursos para vivir, desmayos de estómago que producen vahidos en la cabeza.

Y cuando esa cifra con su terrible elocuencia muestra sudarios de muerte que tegió la necesidad, gentes cuidadosas del tanto por ciento, mercachifles sin conciencia provocaban un conflicto de orden público con la subida del pan. ¡Malditos egoísmos! Pero las lluvias de estos últimos días, han asegurado las cosechas comprometidas por la pertinaz sequía y esto, más que la acción gubernativa, ha sido la causa de atajar las exigencias de esos especuladores desalmados.

Se ha verificado la apertura oficial de la exposición de bellas artes. La reina asistió al acto; la fiesta fué brillante, magnífica.

Muchas damas elegantemente vestidas, muchos caballeros con uniformes

vistosos y... ridículos. Por remate ¡ya se sabe! el consabido himno. ¡Gloria al arte! del maestro Arrieta.

Con la exposición hay tela cortada para estas crónicas: ya hablaremos de ella en otra ocasión con el detenimiento que la importancia del asunto precisa.

Trujillo.

Madrid 10 mayo '99

NELSON

Trafalgar es el nombre de nuestra decadencia. La pérdida de nuestra marina en las aguas de Cadiz el año 1805 es el comienzo de la preponderancia inglesa y el de la hégira de nuestras desdichas. Nuestros marinos cumplieron como buenos. La historia los ha inmortalizado, inmortalizando también, aunque á la inversa, el nombre del almirante Villeneuve, que sólo tuvo valor para hallar con exactitud el centro de la vida y paralizarlo despues. Pero por grande que sea la gloria de nuestros héroes, sobre ella resalta la del gran genio de Nelson. A los nuestros les tributan respeto las almas llenas de piedad y de poesia; al gran vencedor de los británicos, los musos de la victoria y de los triunfos.

Y, sin embargo, el cant inglés, la hipocresía británica, esa excitación periódica extremada de virtuosidad y mogigatería, como dijera Macaulay, se ha cebado en la memoria del ilustre almirante por igual que en la de lord Byron. Los amores del hijo de Norfolk con lady Hamilton han ruborizado más á la Inglaterra hipócrita que le han regocijado sus triunfos. La aristocracia inglesa há querido vengar de ese modo la archi-omnímoda potencia de una hermosa tabernera estatuida en favorita de la corte y en manceba de un gran hombre.

No nos compete el hablar de la pericia del vencedor de Trafalgar. Cualquiera de sus hechos, fuera de este, le acredita sin necesidad de nuestro humilde sufragio. Una crítica imparcial y razonada demostrará en su día que aquel triunfo dependió más del acaso que del talento del vencedor. Por apasionados que nos juzguen en este caso particular, de la referida derrota puede decirse lo que Mariano Larra aseguraba de un triunfador de batallas: no las ganaba él, las perdía el enemigo.

Lo admirable en los héroes de la muerte es su suplicio, su muerte misma. La mitad de su fama si no es ella entera, descansa sobre sus últimas horas. Sócrates sin la cicuta y los santos sin sus martirios quedan faltos de grandeza que admirar. Las grandes vidas son casi siempre ejemplos de grandes muertes. A este título el recuerdo de Nelson es oportuno. «El último almirante», por encima de sus desórdenes, en el momento supremo se reveló como un gran cristiano, como un espíritu profundamente posesionado de su deber y de su piedad. Las palabras que precedieron á su espiración son su mejor galardón y el fundamento de su gloria: «Dios mio, hé cumplido con mi deber».

RAFAEL URBANO.

Inauguración del Centro Republicano

Por la gran concurrencia que llenaba el amplio salón principal del edificio y por la calidad y número de oradores que hicieron uso de la palabra, resultó un acto muy importante el celebrado en la noche del jueves en el nuevo local del Centro Republicano.

Poco después de las 9, el veterano señor Roger abrió la sesión, presentando á los señores Gallart, Serracalera y Junoy y recomendando mucha energía y cordura en las próximas elecciones municipales.

El presidente señor Auliach hizo atinadas observaciones acerca de la conducta que se debe observar para la instauración de la república.

El señor Junoy fué saludado con una gran salva de aplausos al levantarse para hablar. Aunque empezó por decir que estaba enfermo á causa de una afección á la garganta y que esto le impediría decir cuanto deseaba, pronunció don Emilio Junoy un largo y fogoso discurso, cuyos párrafos fueron en su mayoría interrumpidos con estuasiastas aplausos. Dijo muchas cosas y muy bien dichas que por no hacer esta crónica más larga de lo que permiten las condiciones tipográficas de nuestra publicación, nos vemos privados de extraer siquiera. Diremos sin embargo que hizo una hermosa pintura de la provincia de Gerona, recordando á los Monturiol, Puigoriol y Abdon Terrades; lamentó el que habiendo aquí mas republicanos que monárquicos se dé el espectáculo de que resulten elegidos diputados y senadores cuneros; culpó de todos los desastres de la patria á los gobiernos de la restauración y al régimen vigente; se congratuló del triunfo alcanzado por los republicanos en La Bisbal, en las elecciones generales; recordó el deber en que estaban los gerundenses republicanos de destruir el caciquismo y despues de hablar elocuentemente de otros asuntos, terminó con un cariñoso saludo á los periodistas todos, sin distinción de ideas, que como él luchan en la diaria labor de la prensa. La ovación dispensada al orador duró hasta largo rato despues de terminar su discurso, y las felicitaciones que recibió fueron muchas.

El señor Serracalera que también fué aplaudido, al levantarse, hizo una elocuente historia de la restauración, demostrando que están desorganizados el ejército monárquico y el republicano. Lamentó que este último haya desperdiciado tantas ocasiones como aquel con sus desgracias y desaciertos le ha dado, para reñir batalla, de la que con toda seguridad había de salir triunfante. Predicó la unión, recomendó el desprecio de la chismografía que tanto daño hace á los partidos, y declaró abiertas las puertas del Centro para cuantos se digan republicanos, sea cualquiera la fracción porque simpaticen y aun para aquellos que no siendo republicanos deseen ingresar en el partido ú oír lo que los republicanos piensan. Demostró la importancia que tiene la formación de ayuntamientos, más ahora que están sobre el tapete cuestiones importantísimas en cuya resolución están llamados á intervenir, y terminó haciendo votos por la instauración de la república española. El discurso del señor Serracalera, que fué una oración notable por el fondo y por la forma, digna de la reputación que de buen orador goza,

fué coronado con los aplausos entusiastas de la concurrencia.

Por haberlo ya tratado, y bien tratado, todos sus compañeros; dijo el señor Gallart que él se limitaría á dar las gracias á los republicanos gerundenses por haberle votado en las últimas elecciones de diputados, con cuyo acto se votaron á sí mismos ya que él hubiera sido y es un mandatario suyo. Añadió que aunque estaba en su mano hacer denuncias de hechos criminosos, coacciones y tropelías llevadas á cabo por sus contrarios para derrotarle, no lo había hecho por no perjudicar á padres de familia, prefiriendo antes sucumbir, pero que los republicanos no debían perdonar otra vez y ser mas precavidos. Hizo oportunas citas históricas para demostrar que cuando un ayuntamiento defendiendo un acto de justicia se pone enfrente del gobierno y hasta del mismo rey, vence el ayuntamiento, y terminó recomendando la candidatura acordada por el partido para las próximas elecciones municipales. También habló como los demás oradores, los aplausos de la concurrencia.

Con breves frases de agradecimiento del señor Roger, dióse por terminado el acto, que, como hemos dicho al principio, resultó muy importante.

Noticias

Un recadito al alcalde

Resuelto á no presentar su candidatura nuevamente, tendrá usted que cesar, señor Boxa, del cargo de concejal y por ende, del de alcalde. Ya que esto tiene que suceder así, renunciemos desde hoy á molestarle con recaditos. Esperaremos á que tome posesión su sucesor, para enviarle otros que estén adaptados, en su forma, á la buena ó mala disposición que en el reconozcamos.

Peró ya que hoy, en consideración al poco tiempo que ha de continuar desempeñando la alcaldía, cesamos en nuestra labor de pedirle que «desface en fuertes» séanos permitido rogarle que lo aproveche «desfaciéndolo» cuantos pueda, de los que le tenemos señalados. Todos le han sido indicados á usted á instancia de vecinos que se han considerado perjudicados; al corregirlos pues, antes de cesar, se ganará usted un buen recuerdo entre los favorecidos.

Hágalo para satisfacción propia, en beneficio de ellos y por complacencia á nosotros.

Ah! antes de despedirnos de usted desde esta sección, debemos decirle que sentimos deje usted el cargo y deseamos quebrante el propósito que se dice por ahí ha formado usted de no volver á ser mas alcalde; quiera usted volver á serlo algún día, que queriéndolo, lo será, porque no en vano cuenta usted con las simpatías de la inmensa mayoría de los gerundenses.

En nuestro concepto, lo ha hecho usted bien; por esto deseamos vuelva á administrar Gerona.

Hasta la hora en que escribimos estas líneas, tenemos noticia de que presentan su candidatura para concejal de esta ciudad, los siguientes señores:

Distrito primero: don Manuel Catalá; don Juan Boxa; don Buenaventura Gallart; don José Gran; don Juan Taron; don Joaquín Gran; don Jaime Casals; don Antonio Gimbernat y don Esteban Riera.

Distrito segundo: don Narciso Plá; don Pedro Ramió; don Francisco Servat y don José Puig.

Distrito 3.º: don Agustín Garriga Mundet; don Narciso Pallí; don Francisco Salvat; don Joaquín Fabrellas; don León Andouart; don Luis Bassols y don Pedro Ducedas.

Distrito 4.º: don Narciso Figueras y don Jaime Catá.

Los redactores del HERALDO DE GERONA que conocen bien á cada uno de los candidatos citados, ya saben á cual de ellos han de votar en sus respectivos distritos, pero no queriendo separarse de su terreno neutral en todos los asuntos más ó menos políticos, se guardarán muy bien de recomendar á sus lectores á ninguno determinado. Se permitirán sí llamar seriamente la atención de los electores todos, para que, desposeídos de toda pasión, voten á aquellos que por sus condiciones personales sean una garantía de buena administración.

Hay dónde escoger. En la lista figuran nombres ventajosa y desventajosamente conocidos en el ayuntamiento; elijanse los primeros y deséchese los segundos. De los que no han figurado aún en la corporación municipal, escójase á aquellos cuya conducta como ciudadano haga esperar un buen comportamiento como concejal.

Ha sido nombrado abogado del Estado en la delegación de hacienda y audiencia de esta provincia, don José García de la Cámara y Carrillo.

Ha fallecido en el hospital provincial, el infortunado operario que se cayó desde el tejado de la estación de la línea de Francia, en esta ciudad, hace unos días.

Acoja el Señor en su seno el alma de esta nueva víctima del trabajo!

La policía ha detenido á Miguel Gil *Cara-ancha* licenciado de presidio y muy conocido en esta ciudad por sus fechorías, entre ellas la del robo de la fábrica del gas, por cuyo delito ha extinguido condena.

Buena presa, pero tememos que por deficiencia de nuestras leyes, le veamos pronto en libertad y acaso tomando parte en alguna nueva hazaña.

A media noche del jueves al viernes, hubo un amago de incendio en la calle de Mercaders que fué sofocado sin grandes trabajos.

Están haciendo unos días verdaderamente espléndidos. El termómetro marca una temperatura muy elevada.

El próximo martes saldrá para Santa Coloma de Farnés la segunda compañía del primer batallón del regimiento de Guipúzcoa, mandada por el capitán don Antonio Perez Montoya, el primer teniente don Enrique Vilá y los segundos don Angel Manrique y don Conrado Catalá.

Esta compañía estará destacada en aquella villa por el término de un mes.

Antes de ayer y ayer se encontraba en esta ciudad el señor coronel del regimiento de San Quintín, de guarnición en Olot y Manresa.

Por real orden se ha recordado á todas las dependencias oficiales la prohibición, para los funcionarios públicos, de gestionar asuntos en las mismas.

Las oposiciones á las escuelas elementales de niñas, vacantes en este distrito universitario, se celebrarán en la sala doctoral de la universidad de Barcelona, el día 26 del corriente.

Por ser de gran interés para muchas personas, insistimos en recordar á nuestros lectores la circular de la delegación de hacienda inserta en el *Boletín Oficial* número 46, correspondiente al día 17 de abril último, en que se dispone se proceda á canjear las inscripciones de la renta perpétua al 4 por 100, de los conceptos: beneficencia, instrucción pública, par-

ulares, colectividades, 80 por 100 de opios y clero.

Como resulta que no es el gobernador titular de la plaza, el que debe indicar lo y hora para que en los días festivos banda militar amenice algún paseo público, lo hacemos constar para que no engañe nuestro distinguido amigo el general Perez Clemente por formulada la petición que en este sentido le hemos hecho dos veces.

Ya nos dirigiremos en lo sucesivo, por análogos casos, al que debe pedirlo al general. De todas maneras agradecemos dicha autoridad militar la atención que ha dispensado á nuestros sueltos.

Vuelven á menudear las raterías en esta ciudad.

Ha sido declarado cesante el expendedor de tabacos número 4, de Bañolas, don Pedro Planellas, habiéndose nombrado en su reemplazo á don Pedro Font.

Antes de ayer se celebró en la delegación de hacienda una junta administrativa que declaró de comiso 16 sacos de tabaco en rama, aprehendidos en Ger por fuerza de carabineros del puesto de Puigcerdá.

La celebrada el miércoles anterior acordó prestar su aprobación al presupuesto presentado para llevar á efecto las obras de reparación necesarias en la falda «Gerona» importantes 173.85 pesetas.

A pesar de lo poco apacible del día, el sitio conocido por la Barca, vióse muy concurrido en la tarde del jueves último en que con motivo de celebrar la fiesta de San Poncio, se bailaban sardanas.

También hubo concurrencia en la tarde del jueves, que se presentó espléndida.

El Papa ha hecho solemne entrega de la bula que proclama el jubileo universal para 1900.

De un colega barcelonés cortamos lo siguiente:

«Es muy probable que á fines de mes verifiquen una excursión en automóvil á Gerona varios *amateurs*, acompañados de algunos ciclistas. Ayer en el hipódromo acogióse la idea con entusiasmo por distinguidos *chauffeurs*.

Para esta marcha tendrá ya en Barcelona el magnífico automóvil Benz, de ocho caballos, que mandó pedir al extranjero el simpático *sportman*, don Luis Bosch Gausá.

El jueves último tuvimos la satisfacción de abrazar á nuestro antiguo amigo el ex-diputado á cortes é ilustrado periodista, redactor jefe de *La Publicidad* de Barcelona, don Emilio Junoy, que regresó el viernes á Barcelona.

La venida del señor Junoy obedeció al deseo de tomar parte en el acto de la inauguración del círculo de su partido, del que damos cuenta en otro lugar de este número.

El exceso de originales nos obliga á guardar para próximos números, entre otros trabajos, el segundo de los artículos que con el título «Comisiones forales» ha escrito para el HERALDO DE GERONA, nuestro amigo don Régulo Cumané.

Veremos de darle cabida en nuestra primera edición.

Hemos tenido ocasión de ver un artístico *pouff* con una lámpara por remate, que para un establecimiento de esta ciudad han construido don Pedro Puig (mueblista) y don Joaquin Batet (lampis-

ta). Es muy cómodo y elegante.

Después de pasar una temporada en Calella, cuya estancia ha mejorado su delicada salud, ha regresado á esta ciudad, el señor obispo de la diócesis.

Nuestro amigo don Martin Massaguer ha visto aumentar su familia con un nuevo nietecito que ha dado á luz su hija la señora de Coll.

Felicitemos á la familia por este para ella fausto suceso.

Hemos recibido en nuestra redacción, la visita de los diarios *El Labriego*, de Ciudad Real, *El Independiente*, de Vigo y *L' Olotí*.

Agradecemos á los colegas la visita y establecemos con gusto al cambio.

Para el 20 ó 25 de este mes, es esperado en esta capital, el diputado á cortes electo por Santa Coloma de Farnés y estimado amigo, nuestro don Antonio Comyn.

El motivo de haber retrasado su viaje á esta, obedece á la enfermedad que aqueja á su hija Lola, cuyo restablecimiento total celebraremos.

Respecto á la concesión del Teatro Principal, para cuando cese de funcionar en él la compañía Bolumar, nada hay oficial ni siquiera oficioso, apesar de lo que se ha dicho. Lo único cierto es que el señor Borras, con muy buen acuerdo, antes de tratar del asunto, quiere que se practique una detenida inspección en el escenario. Si el dictamen facultativo fuese en el sentido de que dicho escenario no ofrece peligro inmediato, no sería extraño que el Teatro se concediese á la notable compañía dramática que dirige el señor Borrás.

Nosotros deseáramos que la visita de inspección diese por resultado el que el coliseo fuese concedido, y más al señor Borrás, de cuya compañía se guarda aquí muy bien recuerdo, pero creemos que antes que todo está la seguridad personal de los que intervienen en los trabajos de telon adentro y aplaudimos la precaución del señor Boxa, excitando el celo del que practique la inspección para que esta sea detenida y concienzuda.

Sabemos que el señor gobernador civil tiene el firme propósito, para cuando haya terminado el período electoral, de obligar, por cuantos medios disponga, á los ayuntamientos morosos en el pago de sus obligaciones para con la primera enseñanza, á que se pongan al corriente. Nuestro modesto aplauso.

La música del regimiento de Guipúzcoa ejecutará hoy en el paseo de la Rambla el siguiente programa:

Pasodoble.
Barcarola «La malaria», Buof.
Fantasía «La estrella del norte», Meyerbeer.
Marcha indiana, Sellenick.
Pasodoble.

LA ESCALA Casa para vender ó alquilar. Razón en la administración de este periódico.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º; todos los días de 12 á 1.

CON **DAXINE** curación absoluta de REUMA, GOTA, DIABETES, MAL DE PIEDRA, de RINONES é HIGADO. Felicitaciones diarias de dolores antiguos y rebeldes, aliviados ó curados por la acción benéfica de **LA DAXINE**. — Depósitos: Farmacias de J. Bonald y de G. Robert. — Para prospectos, pedidos é informes escribir á J. Pecastaing.

—Dtor. de la Vinificadora, Calle del Príncipe, 13, MADRID.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

Cassá de la Selva.—El meeting republicano que se celebró en esta villa el miércoles último, vióse concurridísimo. Entre otros, usaron de la palabra los señores Junoy, Serraclará y Gallart. Fueron todos muy aplaudidos.

Bañolas.—El jueves tuvo lugar en esta población un meeting republicano de propaganda electoral que resultó brillantísimo. Los señores Serraclará y Gallart, arrancaron muchos aplausos de la concurrencia.

Figueras

El martes tuvo lugar en la iglesia parroquial, un oficio de aniversario en sufragio del alma de don José Vilallonga, padre del diputado a cortes electo, por este distrito, don Mariano.

—Ha sido viaticado el hijo mayor del médico don Narciso Vila.

—Por promover cuestiones en la vía pública el vendedor de frutas conocido por *El clafero*, fué detenido por los agentes de policía y conducido al cuartelillo municipal, de donde salió al día siguiente después de haber dormido la mona.

—Don J. Pi, ha sido nombrado representante en esta ciudad, del fabricante de del «Jabón de baba de toro».

Castelló de Ampurias.—Las elecciones municipales prometen dar mucho juego en esta villa. Sin embargo, dáse como seguro el triunfo de los que hoy son adictos al gobierno.

Puigcerdá

El prefecto de los Pirineos telegrafió al gobierno, diciendo que el sub-prefecto de Prades, había sido objeto de una entusiasta manifestación de simpatía al atravesar la frontera española por esta villa.

Olot

Ha salido en dirección á Moyá, el vicario general de las escuelas pías, acompañándole en calidad de secretario el padre Llanas.

—La bendición de las aguas, tuvo lugar el lunes último, asistiendo á «San Roch», el clero parroquial, como es costumbre y el ayuntamiento. El acto vióse concurridísimo.

La Bisbal

Palafrugell.—Días pasados estando buscando marisco en las rocas del mar, al pie de Torre de Calella, se encontró una botella tapada y lacrada, que sobrenadaba en el agua.

En el interior de la misma había un billete cuyo contenido es el siguiente:

«Regia nave italiana «Caracciolo».

Per studio di correnti.

Sulle costa di Spagna a 7 miglie al traverso del fanale di «Calella». Diretti per Barcellona. — Venti leggiero da sud.—A bordo tuti bene.

Aprile il 23, 1899.

Il capitano di fregati,

A. Manfredi.»

EL CONCURSO AGRÍCOLA

Clausura

Cerca de las diez de la mañana de hoy y á la llegada del tren de Francia, las autoridades y comisiones del certámen agrícola, acompañadas de un gentío inmenso, han recibido en la estación del ferro-carril á las autoridades francesas y á la brillante música del 12 regimiento de línea de Perpiñan que vienen expresamente para amenizar el solemne acto de clausura del concurso agrícola é industrias anexas que se está celebrando.

Las sociedades corales La Erato y La Amistad con sus estandartes y el Centro Republicano Federal con bandera emblemática, han igualmente formado línea al recibimiento de nuestros convecinos, confraternizando todos al instante mismo de

descender del tren.

Al mismo y en correcta formación, después de los saludos fraternales y de los himnos patrióticos ejecutados por las respectivas bandas francesa y española, se han dirigido á la casa capitular á cumplimentar al pueblo de Figueras, que no regatea ni sacrifica medio para llevar á término feliz y de una manera digna y esplendorosa el cierre del certámen que tan gratos é impercederos recuerdos dejará, levantando espíritus para empresas más colosales.

La fraternidad entre extranjeros y nacionales, ha sido otro espectáculo tan grato y de tan difícil descripción que es necesario estar presente para formarse idea de cuanto vale.

Ninguna inteligencia por bien formada que esté, puede, á mi juicio, describir con todos sus detalles la jornada de hoy. Rivalizan todos los elementos, festejándose unos á otros; y el sexo bello, distinguido en esta perla ampurdanesa, ha ocupado un lugar envidiable, derrochando gracia.

Franceses y españoles han recibido palmas de ese enjambre humano que con ¡vivas! tan sinceros como espontáneos, han coronado de gloria á ese puñado de buenas voluntades que sin vacilaciones y andando aceleradamente al lado de las ruedas del progreso, despreciando peligros y animados con la fé del convencimiento, han llevado á término y con feliz éxito, un concurso agrícola que cuatro meses antes no estaba ni en embrión y hoy lo cerramos ya después de haberlo presentado al mundo con su gran desarrollo.

Sellamos el día de hoy con lazos de unión á los acordes de los himnos de la patria y pasemos todos á gozar del espectáculo que ofrece la distribución de recompensas á los expositores según el leal saber y entender del jurado calificador.

De los locales de la exposición y á los acordes de las bandas de música, las autoridades, comisiones y agregados hemos ido al teatro, cuyo coliseo adornado con arte, se hallaba convertido en nacarada concha, dulce encierro de millares de hermosas perlas.

Ocupada la presidencia por el señor gobernador civil de la provincia don José Montaner, y sentándose á su lado las demás autoridades españolas y francesas juntamente con la comisión y señores invitados, y declarado abierto el acto, el señor secretario don Luís Maria Jordi, ha leído la memoria de la exposición, trabajo que honra en grado sumo á su autor.

El señor comisario régio de agricultura, don Vicente Brenés en un bien pronunciado discurso y en correcta coordinación de ideas, trazó las líneas de la regeneración del país, empleando los aperos de labranza y llevando al fomento de la agricultura las máquinas y cuantos adelantos señale la ciencia.

Don Leopoldo Batlle, joven abogado, leyó su discurso alusivo á la fiesta, y por resultar un trabajo á todas luces dignísimo, procuraré en otra, abarcar los principales extremos. Este mismo señor, á continuación, dió cuenta de las recompensas á los expositores, terminando la fiesta con el discurso resumen pronunciado por don José Montaner, gobernador civil de la provincia, del que, al igual que de los demás, me ocuparé en lo sucesivo, pues, de hacerlo ahora, entiendo que mi correspondencia tomaría proporciones demasiado extensas y además no perderá la oportunidad.

Durante el día, las músicas no cesaron de tocar y la fiesta no tuvo interrupción un solo instante, hasta después de las once de la noche en que los franceses estaban de regreso á sus hogares.

Teodoro.

Figueras, 11 mayo 99.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 16.—Para este día estaba señalado un juicio oral, pero por enfermedad del procesado Teodoro Palau Serriñana, tendrá probablemente que suspenderse.

Día 17.—En este día se celebrará un juicio por jurados, para ver y fallar la causa instruida contra Francisco Pastells y otros

seis, acusados de robo. La causa procede del juzgado de La Bisbal. Representa á los procesados el procurador don Narciso Roure y les defiende el letrado don Felipe Lloret. Es ponente el presidente de la audiencia don Miguel Iso.

SENTENCIAS

El día 8 del actual se dictó una condenando á José Piqué Arenas á la pena de 150 pesetas de multa como autor de un delito de hurto.

En igual fecha se dictó otra condenando á Jaime Corp Vidal á 4 meses y 1 día de arresto mayor, accesorias, costas é indemnización á Juan Pubill en cantidad de 88 pesetas, como autor de un delito de lesiones graves.

Curiosidades y recetas útiles

Una anécdota de Rivero

En tiempos de la revolución y presidiendo don Nicolás un comité, cuando ya se iba á terminar la sesión, levantóse uno de los concurrentes y pidió la palabra.

—¿Para qué?—preguntó Rivero.

—Señor presidente, para explicar los orígenes de la democracia.

—El momento no es el más oportuno, señor representante; pero le concedo la palabra á condición de que sea breve.

—Señores—empezó, tomando aliento, el orador—la tierra ha sido creada ó increada, esto no lo sabemos; más está fuera de duda que su primer estado fué incandescente, luego vino el enfriamiento y con el enfriamiento aparecieron las especies. Después de estas épocas paleontológicas.....

—Permitame usted—interrumpióle gravemente Rivero—voy á pedir un paraguas para cuando lleguemos al diluvio.

La carcajada fué extrepitosa y general, y el orador no pudo continuar su discurso.

Modo de hacer impermeable

el papel

Para hacer el papel impermeable y transparente, se impregna de una solución de corax, en la cual se ha disuelto una pedecuela cantidad de goma laca. Esta solución puede colorearse, á voluntad, con anilina.

CICLISMO

Hace cerca de un mes que no recibimos nuestro apreciable colega, *Los Deportes*, de Barcelona.

¿Á que obedece?

Numerosísima concurrencia asistió el jueves último á la pista del *Sport Figuerense*, á las carreras de velocipedos, concurso de sardanas y concierto vocal é instrumental que estaba anunciado.

Principiaron las carreras de velocipedos, obteniendo de la *Regional* el primer premio señor Abadal; el segundo; Bonefoy y el tercero Sebastián.

De la *Provincial* el primer premio Lleys; el segundo Ridaura, y el tercero Diaz.

De la *Internacional*, primer premio Abadal; segundo Rougé; tercero, Sebastián.

De la *Local* el premio único Bernareggi. Empezó la de cintas y amenazadoras nubes cubrieron el horizonte. Apenas terminada, un fuerte chaparrón de lluvia, con algunos truenos, dispersó á los espectadores que huyeron en todas direcciones.

Hemos leído en un periódico que en breve tendrán lugar en esta capital unas carreras de velocipedos.

Nosotros no tenemos ninguna noticia de ello.

Ha estado en esta ciudad el ciclista francés Aurmand, de paso para Barcelona y Madrid.

En Ciudadela (Mahón) se halla muy decaído el ciclismo, siendo difícil que se reanime por ahora. Lo mismo que en Gerona.

Rápido.



EL MERCADO DE AYER

GANADO

El mercado de ayer fué bastante flojo concurriendo mayor número de compradores que de vendedores. El ganado de cerda ha casi desaparecido del mercado.

Las reses se cotizaron á los siguientes precios:

Corderos á 2'00 carnicera
Terneras á 1'75 »
Bueyes á 1'62 »

GRANOS

Trigos.—De 17 á 18 pesetas cuartera,
Harinas.—De 13 á 17 pesetas quintal de 41'60.

Despojos.—Cuartera á 9 pesetas; menudillo á 7'50 saco de 50 kilos.

Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.

Habas y habones.—A 12 3/4 pesetas y 14 la cuartera.

Maiz.—A 12 1/2 pesetas cuartera de 80 litros.

Avenas.—A 7'50 pesetas los 80 litros.

Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.

Patatas.—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán

Huevos.—A 0'75 pesetas la docena.



Santoral.—Día 14, domingo, VI después de Pascua.—Santos Bonifacio mártir, Pacomio abat y confesor, Poncio mártir y Santa Justa y Justina.

15 lunes.—Santos Isidro Labrador, Torcuato y Simplicio obispos y mártires, Witesindo y Mancia mártires.

16 martes.—Santos Juan Nepuceno mártir, Ubaldo obispo, Peregrino obispo y mártir, Brandano abat y Santa Máxima viuda.

17 miércoles.—Santos Pascual Bailón confesor, Torpetos, Eradio y Solocano mártires, Brunón obispo y confesor y Santa Resituta virgen y mártir.

Cuarenta horas.—En la Iglesia de San Pedro, siendo las horas de exposición de las ocho á las once y media por la mañana, y por la tarde hasta mañana lunes, día 15, de las seis y cuarto á las ocho y cuarto, y en los restantes días de las seis y media á las ocho y media.

Corte de María.—Hoy domingo, día 14, se hace la visita á nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El lunes, día 15, á nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

El martes, día 16, á nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

Y el miércoles, día 17, á nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

Cultos.—Iglesia del Carmen.—Las Hijas de María tendrán, á las siete de la mañana de hoy, misa de comunión y función por la tarde.

Iglesia de San Lucas.—La Orden Terciaria de San Francisco celebra hoy su misa de comunión reglamentaria.

Iglesia de los Dolores.—Los congregantes de la Inmaculada y San Luis Gonzaga tendrán su misa de costumbre á las nueve de la mañana, rezando el oficio parvo y terminando con el canto de la *salve* á dos coros.—A.

Apostolado de la Oración

Intención general para este mes.

La pobreza de las Religiosas en Italia.

ORACIÓN

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que la venerable Juana de Arco, sea cuanto antes honrada con la gloria de la beatificación.

Propósito

Recurrir á la venerable Juana de Arco, pero evitando todo aquello que se asemeje á culto público.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8:48 mañana	6:45 mañana
Barcelona.	8:48 id.	7:00 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8:48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5:30 id.	11 id.
Olot.	5:30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer.	6:30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Estañol.	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
Total de garantías.	
Capital asegurado.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

LA MAQUINARIA INGLESA

MAQUINARIA PARA MINAS

EXTRACCIÓN DE MINERALES

BOMBAS

MAQUINAS A VAPOR, CALDERAS, GRUAS, CABESTRANTES, POLEAS

DINAMOS ELÉCTRICOS

Presupuestos gratis.—Plaza del Angel, 18 Madrid.

CAMISERÍA * CORBATAS

GÉNEROS DE PUNTO Y ARTÍCULOS DE NOVEDAD

ESTANISLAO FUREST

Calle Fernando VII, 53, Ent.º, Barcelona

Córtete especial en camisas para frach.

Taller para camisas á medida,

cuellos, puños, camisetas y calzoncillos.

PLATERÍA, 27 Gerona

ESTRELLA AUGUET

Sombreros, pasamanería, terciopelos y demás géneros para invierno.

Se vende una bicicleta para carreras, de peso 10 kilos, casi nueva, de la fábrica Raglau, de Inglaterra.—Razón: B, Lleys, ciclista, Figueras.

COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumeria
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. e más países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15